

Beschluss-Vorlage 2022/0209 zur Sitzung am 31.05.2022
des UMWELT- UND STADTENTWICKLUNGS-AUSSCHUSSES

TOP 4

öffentlich

Betreff: Themenwochen "Energiewende und Klimaschutz gemeinsam denken": Teilnahme und Unterstützung des Teams Energiewende Bayern - Bericht

Finanzielle Auswirkungen? Ja x Nein

| <u>Kosten laut Beschlussvorschlag:</u> Euro Kosten lt. Kostenschätzung Euro | <u>Kosten der Gesamtmaßnahme</u> (nur bei Teilvergaben) Euro | <u>Folgekosten</u> Euro | einmalig lfd. jährl. |
|--|--|--------------------------------|-------------------------|
|--|--|--------------------------------|-------------------------|

| Veranschlagt im Ergebnis-HH 2022 | im Investitions-HH 2022 | mit Euro | Produktkonto Haushaltsansatz Bereits vergeben |
|--|----------------------------|-------------|---|
|--|----------------------------|-------------|---|

Der zuständige Referent / Die zuständige Referentin
x wurde gehört x hat zugestimmt hat nicht zugestimmt

Sachverhalt:

Im November 2021 hat die Stadt Germering an den Themenwochen „Wärme“ des Teams Energiewende Bayern teilgenommen¹. Das Team Energiewende Bayern ist eine Organisation des Bayerischen Staatsministeriums für Wirtschaft, Energie und Landesentwicklung (StMWi) mit dem Ziel, die Energiewende in Bayern voranzubringen². Die Themenwochen finden mehrmals im Jahr zu verschiedenen Themen statt.

Zu den Themenwochen „Wärme“ wurden 6 Veranstaltungen durch die Stabsstelle Klimaschutz geplant, wobei nur ein Teil aufgrund einer damals schnell steigenden Inzidenz durchgeführt werden konnte. Die Presse hat zu den Themenwochen Wärme in Germering mehrfach berichtet^{3,4}.

¹ Stadt Germering, USEA vom 09.11.2021, Vorlage 2021/0366; https://buergerinfo-germering.livingdata.de/to0050.asp?_ktonr=13077

² siehe auch: <https://www.stmwi.bayern.de/energie/team-energiewende-bayern/>

³ Münchner Merkur vom 17.12.2021: „Germeringer ‚Themenwochen Wärme‘ von Erfolg gekrönt“; <https://www.merkur.de/lokales/fuerstenfeldbruck/kreisbote/germeringer-waermewoche-von-erfolg-gekroent-91183230.html>

⁴ Süddeutsche Zeitung vom 13.12.2021: „Großes Interesse an der Wärmewende“; <https://www.sueddeutsche.de/muenchen/fuerstenfeldbruck/germering-grosses-interesse-an-der-waerme-wende-1.5486995>

Themenwochen „Energiewende und Klimaschutz gemeinsam denken“

Die große Teilnahme wurde ebenso zum Anlass genommen wie die aktuellen geopolitischen Umwälzungen, um bei den Themenwochen „Energiewende und Klimaschutz gemeinsam denken“ erneut teilzunehmen. Diese fanden vom 16.05.2022 bis zum 29.05.2022 statt. Die Stabsstelle Klimaschutz hatte hierzu drei Veranstaltungen geplant⁵:

- **16.05.2022, 18:00 Uhr: Besichtigung der Geothermieanlage in Freiham**
Die Besichtigung fand bereits statt. Die Stadtwerke München haben 25 Bürger*innen aus Germering sowie Umgebung durch das Werk geführt und Fragen zur Tiefengeothermie sowie zur Geschichte der Bohrung in Freiham beantwortet. Weitere Besichtigungen sind geplant und werden rechtzeitig bekannt gegeben.
- **25.05.2022, 18:00 Uhr: Der Germeringer Energienutzungsplan**
Die Veranstaltung wurde aufgrund geringer Anmeldungen abgesagt. Es war geplant, dass Andreas Robrecht des Sachgebiets Hochbau sowie Pascal Luginer der Stabsstelle Klimaschutz den kürzlich beschlossenen Energienutzungsplan Germeringer Bürger*innen erklären und Fragen beantworten. Anschließend sollte durch die Gebäudetechnik im Untergrund der Stadthalle geführt werden. Wir versuchen, die Veranstaltung in den Wintermonaten zu wiederholen.
- **04.06.2022, 13:00 Uhr: Radltour zu den lokalen Solarparks**
In einer Gemeinschaftsaktion laden die Städte Germering, Puchheim sowie die Gemeinde Gilching und das Landratsamt Fürstenfeldbruck zu einer Fahrradtour zu den lokalen Photovoltaik-Freiflächenanlagen ein. Treffpunkt ist um 13:00 Uhr am Solarpark in der Roggensteiner Straße – Ecke Rauscherweg in Puchheim. Die Tour geht rund 12 Kilometer und endet an der aktuellen Baustelle in Gilching. Nach Rücksprache mit dem StMWi kann diese Veranstaltung noch in die Themenwochen aufgenommen werden. Im Landkreis Fürstenfeldbruck ist das der letzte Tag des Stadtradelns. Die Teilnehmenden können somit noch Kilometer sammeln. Bei schlechtem Wetter muss die Tour abgesagt werden. Die Anmeldung erfolgt bei der Gilchinger Klimaschutzbeauftragten Christine Hammel (hammel@gemeinde.gilching.de oder 08105 38 66 73).

Unterstützer im Team Energiewende Bayern

Das Bayerische Staatsministerium für Wirtschaft, Energie und Landesentwicklung hat die Stadt Germering mit dem Schreiben vom 19.04.2022 eingeladen, „Unterstützer im Team Energiewende Bayern“ zu werden. Das Team Energiewende Bayern bestehe derzeit aus den Teilgruppen „Partner“, „Gestalter“ und „Mitglieder“ und soll um die Gruppe „Unterstützer“ erweitert werden. Diese Gruppe solle als Multiplikator dienen und die „Erfahrungen an Bürgerinnen und Bürger“ weitergeben. Die Teilnahme ist kostenlos. Die Teilnehmenden werden künftig auf einer eigenen Homepage aufgezählt⁶.

Es werden im Schreiben folgende Vorteile aufgelistet:

- Sichtbarmachung des eigenen Beitrags zur Energiewende durch das StMWi
- Einnehmen einer Vorreiterrolle
- Das kostenfreie Label „Unterstützer im Team Energiewende Bayern“
- Quartalsmäßige Berichte über anstehende Projekte im Team Energiewende Bayern
- Bewerbung der städtischen Veranstaltungen als Unterstützer im Team Energiewende Bayern auf der Homepage des StMWi

⁵ siehe auch: https://www.germering.de/germering/site.nsf/id/li_themenwochen.html

⁶ siehe hier, aber noch im Aufbau: <https://www.stmwi.bayern.de/energie/team-energiewende-bayern/unterstuetzer/>



Abbildung 1: Logo der „Unterstützer im Team Energiewende Bayern“

Mit Blick auf den beschlossenen Energienutzungsplan und die kommenden Aufgaben, insbesondere auch bei der Mobilisierung der Germeringer Bürger*innen, wird eine Teilnahme aus Sicht der Verwaltung befürwortet. Das Interesse an einer Teilnahme der Stadt Germering als „Unterstützer im Team Energiewende Bayern“ wurde am 18.05.2022 dem StMWi mitgeteilt.

Beschlussvorschlag:

Der Umwelt- und Stadtentwicklungsausschuss nimmt den Bericht zu den Themenwochen „Energiewende und Klimaschutz“ sowie zur Teilnahme als „Unterstützer im Team Energiewende Bayern“ zur Kenntnis. Die Stabsstelle Klimaschutz wird über das weitere Vorgehen berichten.

Pascal Luginger

Genehmigt Zweite Bgmin.